

## **La presencia radical como práctica ética en el trabajo con situaciones de extrema violencia y opresión**

**PhD Alejandra Ivonne Amador Franco**

**Grupo Campos Elíseos, CDMX, México**

Español

15 participantes

Reflexionar acerca de la presencia radical como una forma de comprender el complejo entramado relacional en el que se insertan las experiencias de violencia extrema y opresión en países latinoamericanos.

McNamee (2015) ha propuesto que, para salir de los discursos dominantes en el ámbito de la psicología que siempre circunscriben las problemáticas de las personas a lo “psicológico”; concentrándose particularmente en el uso de herramientas como el diagnóstico, por ejemplo, los terapeutas deben apostar por ejercer una “presencia radical” que les permita atender a la exploración del complejo entramado de relaciones relacionales y estructurales en los que están insertas las personas. Dicha presencia radical, además, pretende que los terapeutas abran nuevas formas de entendimiento, que partan de la curiosidad y que, además, evite el uso de explicaciones “rápidas” que sean derivadas de los discursos dominantes y patologizantes que existen en el ámbito de la psicología y de la psicoterapia. La presencia radical permite cuestionarse lo que parece “una obviedad”; es finalmente una apuesta por conocer y ahondar en “lo diferente”, es entonces, ir más allá de las aparentes realidades universales y las soluciones “fáciles”. Contar con una presencia radical, habilita entonces que los terapeutas, además de leer en clave sociocontextual el problema, puedan aprovechar los múltiples recursos comunitarios con los que las personas pueden contar, si es que se hace una exploración detallada de éstos.